

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes ... 3,50 ptas. Provincias, trimestre 10,50

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES

MADERA, 8

Apartado de Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

LA GUERRA CONTRA EL FASCISMO

En el frente de Fuenteovejuna nuestras fuerzas se apoderaron del pueblo de Los Prados, lindante con la provincia de Badajoz

En Asturias un fracasado ataque contra las posiciones de La Rebolleda costó al enemigo más de seiscientas bajas

Los objetivos militares de Zaragoza y las posiciones enemigas de Quinto y Perdiguerras fueron eficazmente bombardeados por nuestras escuadrillas aéreas

BARBARIE, CRIMEN, DESTRUCCION...

Los facciosos, en el santo temor de Dios, asesinan a sacerdotes y fieles en Guernica

No nos ha sorprendido el nuevo crimen de los falsos católicos que, trazando una parábola en sentido inverso, se han unido a los anti-católicos hitlerianos para intentar la esclavitud de España. Guernica, con todas sus tradiciones espirituales, ha sido destruida por los aviadores alemanes. El contubernio monstruoso da por resultado las más feroces expresiones de barbarie, culminantes en el crimen y en la destrucción.

La protesta unánime de los países civilizados empieza a extender sus ecos de indignación. Era también de esperar. Se han herido los más puros sentimientos de la conciencia católica universal, y los creyentes de buena fe exteriorizan su impresión dolorosa. Nada tenemos que oponer a esta razón, que tiene su fuerza propia y su derecho indiscutible. Pero hubiéramos querido oír también esa misma protesta energética y sincera en otra ocasión y con iguales o aún mayores motivos.

No la oímos cuando los requetés, tradicionalistas y falangitas, en abyecta mezcolanza con musulmanes, asesinaron en masa a miles de obreros en Badajoz, al estilo oronense de Roma bajo el Imperio cesáreo, que eran españoles honrados sin más delitos que los de haber arrastrado una vida misera, con los jornales del hambre, bajo la planta rufanesca del caolico y del amo, y el de luchar por una vida más justa y humana. Entonces, el orbe católico guardó un silencio muy poco cristiano. Ahora sí hacen oír su protesta ante la destrucción de un templo y el asesinato de unos sacerdotes de su religión. Esta tardanza en lanzar la voz indignada no puede ser otra cosa que sectarismo. Por fortuna, la visita a España, en donde comprobó los crímenes de los nacionalistas, del déan de Canterbury sirvió para que el Mundo se enterase, por voz autorizada, de los crímenes más horrendos que registra la Historia.

Será inútil que los facciosos traten de desmentir su criminal destrucción de Guernica. Su anterior actuación les da suficiente crédito para que se les crea capaces de las mayores perfidias. Son los auténticos representantes del crimen legal, de su legalidad irresponsable y negativa, y no hay maldad de la que no sean capaces. Madrid, la ciudad mártir, es la prueba más elocuente y dolorosa.

En Vizcaya la guerra adquiere volumen extraordinario. En ayuda de los vascos es preciso acudir rápida y eficazmente. La heroica ciudad de los sitios, que con su sacrificio impresionante está vigorizando su ratificación de sentimientos liberales, humanos y dignos, llegará hasta donde sea preciso para defender su independencia. El patriotismo de los vascos—su españolismo honrado—sabrán escribir la gloriosa página que le corresponde en la historia de nuestra guerra contra los ejércitos invasores de Mussolini y de Hitler y contra los indignos españoles que han vendido su patria y que, en el santo temor de Dios, asesinan sacerdotes y creyentes de una religión de la que hacen perpetuo motivo de invocación. No haya temor de deserciones y de desfallecimientos. Esto es un motivo de los profesionales del derrotismo. Bilbao no se rendirá ni se hará traidor a sí mismo. El árbol de Guernica, carbonizado por la metralla de los aviadores alemanes, continuará siendo el símbolo de su virilidad.

Impresión de la jornada

Siguen los frentes de Madrid gozando de una paz octaviana. La artillería facciosa continúa causando víctimas inocentes entre la población civil madrileña. Bien es verdad que ayer sólo sufrimos una sección artillera; quedó suprimida la de la mañana; pero por la tarde, durante dos horas, arrojó el aguacero de metralla.

Queda fija la atención en el frente de Euzkadi. El bombardeo y destrucción de Guernica, en donde del milenario árbol, según nuestros informes, sólo ha quedado un insignificante tocón, ha sido un revulsivo que ha puesto sobre las armas a todos los hombres útiles del País Vasco.

Guernica no constituye objetivo militar alguno. Así como Bastión, el personaje de la novela de Eça de Queiroz, se sentía atraído por la voluptuosidad del príncipe al atrapar a su cocinera, los alemanes hitlerianos al servicio de Fran-

co no pueden rechazar la tentación de engancharse en el crimen. Y con una saña incivil han volado sobre el simbólico pueblo noble, lanzando toneladas de explosivos para dejarlo convertido en un solar. Y no solamente eso, sino que han planeado y en vuelos rasantes han ametrallado a los pacíficos católicos que, reunidos en el legendario santuario, elevaban sus plegarias al cielo, al Dios de las alturas, quizá para que tocara el corazón de los hombres a fin de que terminase la horrible matanza, a la que se entregan en cuerpo y alma con una estampa en la espalda y una cruz en el pecho.

Bilbao, y ahora más que nunca, no se rendirá. El pueblo euzkarro ha sido herido en su fibra más sensible. Se ha intentado matar su espiritualidad, la que animó sus empresas y colmó sus ansias. Dos sitios resistió Bilbao y no se entregó. Volvemos a repetir que hay que considerar con gran serenidad la situación en el frente de Euzkadi.

¿QUIEN DIJO QUE NO?

“Ricardo Zamora es alma de falangita y carne de falangita”

Días atrás, en París, el futbolista Ricardo Zamora dijo —o le hicieron decir, es igual— que él no es político y que, en todo momento, sus sentimientos caerán del lado del pueblo.

La noticia circuló a través de todos los diarios antifascistas, alguno de los cuales llegó a emocionarse un poquitín con esta propensión a creer lo increíble que, como defecto, nos caracteriza...

Mas aquí está el «Diario de Cádiz», que, tras de afirmar que tales declaraciones las hemos inventado «los rojos», añade:

«Ricardo Zamora no puede haber dicho eso, porque, además de pertenecer a Falange y haber contribuido a fomentarla con su dinero, es alma de falangita y carne de falangita!»

¡Tabú, pues! Y desemmocionense los emocionados.

LA INFLUENCIA FASCISTA EN BULGARIA

Actividades policíacas en Sofía contra elementos simpatizantes de la España republicana

Sofía, 28.—La Policía ha practicado un registro en los locales de la Federación Anarquista búlgara, habiendo detenido al secretario.

Se fundamenta la medida en la actividad de los anarquistas búlgaros a favor de los milicianos españoles que luchan contra el fascismo.

A COBRAR Y A CALLAR

En el café Madrid, de París, coinciden una mañana un embajador sin Embajada, y un asesor jurídico, sin asesoría, en otra Embajada.

He aquí el diálogo desarrollado entre ambos personajes, según nos cuenta quien los vio y oyó:

Augusto (el embajador sin Embajada).—¿Qué horrible y aburrida es nuestra vida! ¿Verdad, Pedro?

Pedro (asesor sin asesoría).—Hombre, Augusto, no te quejes, que si estuvieramos en Madrid en vez de estar en este café...

Augusto.—Pero ¿es que tú no tienes ganas de volver a España?

Pedro.—¿Qué sé yo qué decirte! Pero si las tengo me las aganto.

Augusto.—¿Qué cosas tienes, Perico! Eso también me pasa a mí y me callo.

Pedro.—Pues entonces, a cobrar y a callar.

LAS DERROTAS FASCISTAS

El que no se consuela es por que no quiere

Lo dijo uno de los pensadores contemporáneos de las derechas, nos parece que Abilio Calderón: la desgracia debe tomarse con filosófica resignación. La resignación bien administrada, en efecto, conduce por lo común a estados de sugestión tan activos que hacen ver blanco lo negro, considerar voluntario lo obligatorio y admitir como felicidad la desgracia.

Si fuera necesaria la aportación de un ejemplo presentaríamos como tal lo que les ha ocurrido a los fascistas al arrebatarles nuestras tropas algunos pueblos cordobeses. No creen que se los hemos quitado; sostienen, con humor de bromas y todo, que los han abandonado...

Veán ustedes, como prueba al canto, lo que dice el diario sevillano «La Unión», de fecha 7 del actual:

«Hemos abandonado los pueblos de Villanueva del Duque y Pozoblanco, después de haber recogido las familias que, a petición de ellas, quisieron venirse con nosotros y habiendo dejado estos pueblos inservibles (valga el argot andaluz) «pa el gato».

Eso ha hecho el mando, con muy buen acuerdo.

La retirada fué ordenadísima, sin dar señales de vida entre marxistas, así son de valientes, con poblaciones indefensas y a vista de pájaro. Como no hacía falta tanta fuerza, unas han quedado en Córdoba y otras en pueblos, en periodo de descanso, para acudir cuando lo ordenen adonde hagan falta».

Apostamos quince céntimos de verdad contra un billete de cien pesetas «emisión de Burgos», a que antes de dos meses, expatriada la caballa fascista en tierras de Italia y Alemania, por efectos de este mismo espíritu de resignación, proclama que ha abandonado España, como «país rojo inservible» que dejan «pa el gato».

EN TODAS PARTES IGUAL

En La Coruña se descubre otro complot contra Franco y sus colaboradores

Río de Janeiro, 28.—Las estaciones costeras han captado un radiograma de Salamanca, según el cual los falangitas y requetés que ejercen funciones de policía en Galicia han descubierto en La Coruña un complot contra Franco y sus colaboradores.

El proyecto de los complicados en el movimiento era provocar una huelga general, apoderarse de los centros oficiales y proclamar la adhesión del pueblo gallego al Gobierno legítimo español.

Se han practicado centenares de detenciones, entre ellas las de algunos jefes y oficiales del Ejército.

¡NO FALTABA MAS!

Los falangitas asesinan en el santo amor a Dios

Se ha dicho alguna vez que los asesinos de esas bandas que tienen por nombre genérico Falange Española son laicos, y a ellos les ofende esta afirmación mucho más, ¡ya lo creo!, que si se les nombra a sus mamás.

Lo afirma el diario «F. E.», de Sevilla, del 18 del corriente, diciendo:

«Para desvanecer estas dudas, queremos hoy, aparte de manifestar una vez más nuestro personal sentir y formular nuestra más sincera afirmación, aducir el testimonio de la autoridad, prestigiosa por su cultura y su religiosidad, del padre jesuita Justo Pérez de Urbel. Este ermitio religioso ha dicho en Zaragoza:

«He tenido ciertos temores. Hoy no me queda duda ninguna. Estoy de todo corazón con vosotros. Creía que Falange Española se lanzaría con un sentido pagano de la vida, y veo que no es así, ya que si alguna duda podía tener, ésta ha quedado desvirtuada con el acto que hoy habéis celebrado, puesto que vosotros habéis sido los que señalasteis el tema, y yo lo he expuesto como lo sentía. Habéis acertado, y hoy creo que NINGUN CLERIGO NI NINGUN CATOLICO PUEDE Oponer el menor reparo al sentido católico de LA FALANGE.»

¡Cabalito! Todas las fechorías—crímenes, robos, etc.—que realizan los falangitas se hallan encuadrados en el santo amor a Dios.

Ahí está, para testimoniarlo, la autoridad jesuita, que en esto de matar, despojar y amar a Dios es la suprema autoridad.

PALABRAS DE EDEN

Las bravatas de Queipo producen desprecio y risa

Londres, 28.—El Sr. Eden, contestando a una pregunta, ha dicho que ha leído en la Prensa las informaciones sobre el discurso pronunciado por Queipo de Llano por la radio de Sevilla con pasajes injuriosos para Inglaterra.

Eden agregó que no pensaba concederle atención alguna.

Dijo también el ministro que, respondiendo a las gestiones del Gobierno británico, el Gobierno español había declarado que no tenía ninguna intención de utilizar los gases asfixiantes.

Por su parte, los rebeldes han contestado en igual sentido. «El Gobierno inglés—ha dicho Eden—procede con toda claridad en este asunto, incluso con las autoridades rebeldes. No toleraremos ninguna intervención en alta mar contra nuestros barcos, que se hallan siempre dentro de las normas legales del comercio internacional».

INFORMES OFICIALES

Furiosos e inútiles contraataques enemigos en algunos sectores de Asturias

Valencia, 28.—Parte de guerra facilitado por la Sección de Información, a las diez de la noche:

«EJERCITO DEL CENTRO.—Sin novedades importantes que consignar en todos los frentes de este Ejército.

AGRUPOACION DE TERUEL.—Fuego de fusil y cañón, sin consecuencias por nuestra parte. La aviación facciosa efectuó varios vuelos y lanzó algunas bombas sobre nuestras posiciones, sin conseguir su objetivo.

EJERCITO DEL ESTE.—Fueron bombardeados con gran precisión por la Aviación republicana el emplazamiento de una batería enemiga de Perdiguerras, así como Pinto y sus alrededores. Se pasaron a nuestras filas varios soldados y falangitas con armamento.

EJERCITO DEL NORTE: FRENTE DE EUSKADI.—En el frente de Guipúzcoa continuaron los intensos ataques enemigos, siendo contenidos valerosamente por las tropas republicanas, dotadas de alto espíritu y elevada moral.

ASTURIAS.—En La Rebolleda el enemigo contraatacó violentamente, con ánimo de recuperar las trincheras que le arrebataron nuestras tropas en la jornada anterior, siendo rechazado energicamente, causándosele más de trescientas bajas. La artillería leal disolvió con sus fuegos varias concentraciones enemigas en Grado.

En Oviedo, ligero fuego de fusil y cañón, sin consecuencias por nuestra parte. Se pasaron a nuestras líneas diez paisanos, un sargento, un cabo y cuatro soldados con armamento, municiones y bombas de mano.

SANTANDER.—Nuestras fuerzas efectuaron una descubierta, recogiendo varios cadáveres enemigos con armamento.

En los demás frentes, sin novedad.»

Los servicios de nuestra Aviación

Valencia, 28.—Parte del ministerio de Marina y Aire de las diez de la noche:

«SECTOR DE ARAGON.—Anoche, a las diez y cincuenta minutos,



Este magnífico anti-aéreo, cogido al enemigo, es ahora emplazado por un soldado leal y será utilizado contra los que fueran sus dueños

(Fot. Alfonso.)

fueron bombardeadas las posiciones enemigas de Perdiguera, con excelentes resultados.

A las dos y media de la madrugada se bombardearon objetivos también militares en Zaragoza.

A las cinco de la madrugada se bombardearon las posiciones faciosas de Quinto.

Todos estos servicios se efectuaron sin novedad por nuestra parte.

LA GUERRA EN ANDALUCIA

Nuevos avances de nuestras tropas en el frente de Fuenteovejuna

EL EJERCITO POPULAR CONQUISTA EL PUEBLO DE LOS PRADOS

A pesar de la lluvia y del mal tiempo por el sector de Pozoblanco,

EN EL FRENTE DE ARAGON

Las patrullas republicanas abrieron las compuertas de la acequia de Pina, inundando una extensa zona

Barcelona, 28. — El comunicado facilitado esta mañana por el consejero de Defensa de la Generalidad dice así:

Mientras una de nuestras patrullas se dedicaba a abrir las compuertas de la acequia de Pina, con objeto de inundar una extensa zona de terreno, ha sido hostilizada por fuego de ametralladora desde posiciones inmediatas de la línea opuesta del Ebro.

co, nuestras fuerzas han realizado operaciones en el frente de Fuenteovejuna, habiéndose apoderado del pueblo de Los Prados, último de la provincia de Córdoba, lindante con Badajoz.

Se han pasado a nuestras filas fuerzas falangistas con armamento, un soldado y dos mujeres. En el resto del frente, sin novedad.

SIN NOVEDAD EN EL FRENTE

Barcelona, 28. — Comunicado de la noche del consejero de Defensa: «Sin novedad digna de mención.»

ENTIERRO DE OTRO HEROE

Cedrillas, 28.—Por la tarde ha tenido lugar el entierro del coronel Sánchez Ledesma. Rindió honores al cadáver una sección de la 64 Brigada.

EN EL FRENTE VASCO

En el frente de Durango fueron rechazados con dureza todos los ataques enemigos, que sufrieron enorme quebranto

Bilbao, 28.—Parte oficial de guerra facilitada por el consejero de Defensa de Euzkadi:

Frente de Guipúzcoa.—Lequeto, sin novedad.

En el sector de Marquina varias patrullas enemigas procedentes del sector de Eibar trataron de filtrarse por nuestras posiciones de este sector, siendo batidas por nuestras tropas, que las dispersaron.

En el frente de Durango se combatió toda la tarde con gran dureza, rechazándose todos los ataques del enemigo, causando gran quebranto.

Frente de Alava.—Sin novedad.

Frente de Burgos.—Sin novedad, habiéndose pasado a nuestras filas dos paisanos procedentes del campo faccioso. Entre otros informes, confirman la presencia de unidades completas de alemanes e italianos en las filas rebeldes.

EN DURANGO FRAGASA LA OFENSIVA FASCISTA, OGIENDOSE AL ENEMIGO DOS BANDERAS Y CUANTIOSO MATERIAL DE GUERRA

Bilbao, 28.—El secretario general del departamento de Defensa dijo que se habían recibido noticias de los frentes del territorio vasco, según las cuales en Durango se habían rechazado todos los ataques del enemigo, sufriendo éste grandes pérdidas. Nuestras tropas arrebataron al enemigo dos banderas, una monárquica y otra italiana. También le cogieron gran cantidad de material, que todavía no ha sido clasificado.

LOS DESESPERADOS ATAQUES CONTRA DURANGO HAN SIDO RECHAZADOS CON ENORMES PERDIDAS

Las tropas rebeldes han continuado desarrollando sus desesperados ataques contra Durango. La infantería facciosa fué rechazada con grandes pérdidas. Nuestra nueva línea de posiciones ha quedado fortificada para resistir. El empuje faccioso fué contenido admirablemente. El objetivo era la población de Durango, que continúa en nuestro poder.

Por el sector de Marquina el enemigo intentó una filtración, sin que tampoco lograra éxito.

Evidentes llegados a nuestras filas dicen haber visto entre las tropas rebeldes unidades completas de alemanes e italianos. También hay muchos marroquíes.

no hubo que lamentar desgracias personales.

OLAIZOLA Y OTROS RESIDENTES EN GUIPUZCOA HUYEN ESPANTADOS DE LA FEROCIDAD FASCISTA

Bayona, 28.—El periodista español Ignacio Olaizola, de la Redac-

ción del periódico «Obrero Vasco», que se encontraba con los rebeldes en el frente de Euzkadi, ha logrado atravesar la frontera, diciendo que lo hacía porque no quería combatir contra sus hermanos de Bilbao. Por la misma razón la última semana atravesaron la frontera otros siete españoles más.

LA LUCHA EN ASTURIAS

La puntería de nuestros fusileros impide la fortificación rebelde

Gijón, 28.—Nuestras tropas del barrio de San Lázaro dispersaron algunos grupos de rebeldes que se dedicaban a trabajos de fortificación. Dichos trabajos hubieron de ser abandonados ante la puntería de nuestros fusileros.

En los sectores del exterior de Oviedo, El Escamplero y Grado hubo fuego de fusil, ametralladora y algún cañonazo. Se han pasado a nuestras filas cuatro soldados con armamento y bombas de mano.

Informes de Cataluña

En la madrugada de ayer fueron vistos sobre Reus tres aparatos facciosos

Barcelona, 28.—En la madrugada de hoy han sido vistos sobre Reus tres aparatos, que se supone serían facciosos, con dirección a Tortosa. De nuestros aeródromos salieron varios cazas, que los pusieron en fuga.

la Banda Municipal de Madrid, dirigida por el maestro Sorozábal.

Prisioneros hospitalizados Han ingresado heridos en el Hospital Militar once prisioneros hechos en el frente de Aragón. Entre ellos figuran hombres movilizadas de más de cuarenta años.

Audiencia presidencial El presidente de la República ha recibido en audiencia al rector de la Universidad, doctor Bosch Gimpera.

Detenciones por la muerte de Roldán Con referencia al asesinato de que ha sido víctima el destacado militante del Partido Socialista Unificado Roldán, ha dicho el comisario que esta madrugada se ha llevado a cabo en Molins de Llobregat la detención de varios individuos, entre ellos uno apodado «Cano de Hospitalet». Todos han sido puestos a disposición del juez especial.

La Banda Municipal de Madrid, en Barcelona El viernes próximo dará un concierto en el Gran Teatro del Liceo

BANCO CENTRAL ALGALA, 51 (Edificio de su propiedad) 157 SUCURSALES Y AGENCIAS en las principales plazas de España. Realiza todas las operaciones bancarias propias de los establecimientos de primer orden

CONCURSOS DE «LA LIBERTAD»

Un premio de mil pesetas a la mejor poesía satírica y otro de igual cantidad a la mejor caricatura

¿Por qué hemos de esperar a la postguerra para abrir nuevos horizontes a la intelectualidad y al arte de los españoles auténticos; es decir, de los que luchan en actividades militares o civiles, o simplemente nos prestan su adhesión sincera y entusiasta, por el triunfo de la causa del pueblo y de la República? Es el momento de dar forma y expresión al pensamiento de la transformación española. No faltará quien arguya que el ambiente no es del todo propicio para entregarse a actividades de exclusiva índole intelectual. Por el contrario, nosotros estimamos que—si no existe en realidad el ambiente, es preciso crearlo—la sucesión de motivos y temas es tan abundante y ofrece tan excepcionales vibraciones e inquietudes nuevas, que no es justo privar de medios de revelación a quienes se consideran con facultades para llevar a cabo una obra poética y artística que contribuya a trazar la moderna silueta de la España republicana y revolucionaria.

Concurso de poesías satíricas PREMIO LUIS DE TAPIA

BASES

- Primera. LA LIBERTAD abre un concurso de poesías satíricas con libertad de asunto y metro. El premio se titulará «Luis de Tapia», en memoria al insigne coplero de Madrid, que en nuestro periódico llevó a cabo su obra más importante y gloriosa. Segunda. Quedarán exceptuados todos aquellos trabajos que, a juicio del Jurado que se nombre en su día, no se ajusten al espíritu republicano y revolucionario del actual momento español. Asimismo, serán rechazados los trabajos que no estén inspirados en el más perfecto sentido moral. Tercera. Las poesías presentadas al concurso no podrán exceder de setenta versos, y se enviarán en cuartillas escritas a máquina por un solo lado. Cuarta. El premio, de 1.000 pesetas, será adjudicado a la mejor poesía satírica, a juicio del Jurado. Quinta. El concurso podrá declararse desierto. Sexta. El plazo de admisión de trabajos quedará cerrado el día 1 de Mayo del corriente año, a las doce de la noche. Séptima. Los nombres de las personalidades que formen el Jurado no se darán a conocer hasta que se haga público el fallo, mediante la publicación del acta correspondiente. Octava. Los trabajos se enviarán bajo sobre cerrado, sin firma y con un lema. En sobre aparte y con el mismo lema se incluirá el nombre y domicilio del autor.

Concurso de caricaturas

BASES

- Primera. LA LIBERTAD abre un concurso para premiar la mejor caricatura que se presente, a juicio del Jurado que se nombre en su día. Segunda. Son de aplicación a este concurso las bases segunda, cuarta, quinta, sexta y séptima del concurso de poesías satíricas. Tercera. Las dimensiones de las caricaturas serán proporcionadas en lo alto y en lo ancho, a las que diariamente publica LA LIBERTAD.

EL GOBIERNO, EN VALENCIA

Se dictan órdenes relacionadas con el precio del arroz y su abastecimiento

El precio y el comercio del arroz Valencia, 28.—La «Gaceta» publica una orden de Comercio fijando los siguientes precios para el arroz y sus derivados. Arroz blanco, tipo cero, 75 pesetas los cien kilos; medianos de arroz, 70; Morret, 70; siliandro, 50; esquellet, 20; harina de arroz, 80 pesetas los cien kilos.

Estos precios serán para mercancías en pie de fábrica y sin envase. Otra orden disponiendo que todas las demandas de arroz de cada localidad para su abastecimiento deberán dirigirlas por mediación de la Comisión municipal de Abastecimientos a la Comisión provincial. Esta, quincenalmente, las resumirá y trasladará a la Dirección general de Comercio. Se prohíbe terminantemente a los organismos relacionados con el comercio del arroz realizar venta alguna de este producto, que pondrán por completo a disposición de la Dirección general de Comercio interior.

Concurso de observadores de aeroplanos El ministerio de Marina y Aire abre un concurso de observadores de aeroplano para oficiales del Arma de Aviación que solicitaron tomar parte en el convocado el 18 de Diciembre, y que fueron reconocidos y dados como útiles; pero que por necesidades ineludibles del servicio no pudieron asistir al mismo en aquella fecha.

El cincuentenario de la Agrupación Socialista de Játiba El próximo día 30 la Agrupación Socialista de Játiba celebrará el cincuentenario de su fundación. De los elementos jóvenes que en 1887 fundaron la Agrupación sólo vive en la actualidad el anciano Enrique Sánchez Oliver, amigo íntimo de Pablo Iglesias. Para conmemorar la efemérides, dicho día se celebrará en Játiba un acto público en el que intervendrán destacados socialistas.

Reunión de la Ejecutiva de la U. G. T. En su última reunión semanal, la Comisión ejecutiva de la U. G. T. acordó conceder el ingreso a 91 Sindicatos con 6.800 afiliados. Designó a Ricardo Zabala para el acto organizado por los Partidos Socialista y Comunista y U. G. T. el día 1 de Mayo, y a Hernández Zancajo para que represente a la Ejecutiva en el organizado por el Comisariado general de Guerra.

El primer de Mayo en París Invitada especialmente por la Confederación General del Trabajo de Francia, la U. G. T. ha designado a los compañeros Felipe Pretel, José Díaz y Pascual Tomás para que acudan al acto conmemorativo del Primero de Mayo que se celebrará en París. Después de la manifestación se reunirán en el Bosque de Bolonia las representaciones sindicales de todos los países, celebrándose un grandioso mitin, en el que tomarán parte un representante de Inglaterra, otro de Francia y Pascual Tomás por España.

El problema de las minas de Linares Esta mañana el ministro de Industria recibió nuevamente a la Comisión de Empresas y obreros de las minas de Linares, habiendo quedado por ahora terminadas las reuniones para la resolución del problema.

También recibió el ministro a una Comisión de obreros comerciales de hierro de Madrid.

Entierro del guardia Drisanto Gómez Esta mañana se verificó el entierro del guardia de Asalto Crisanto Gómez Rodríguez, víctima

victorioso por los frentes de la Alcarria, Teruel, Asturias y Bilbao, el proletariado y los campesinos, unidos a la pequeña burguesía, se preparan a celebrar el Primero de Mayo. Este año la juventud campesina, unida a la juventud de la ciudad, celebrarán el Primero de Mayo en las trincheras, defendiendo la independencia de la patria.

En la retaguardia, vosotros, jóvenes campesinos, vais a celebrar también el Primero de Mayo; pero este año la juventud española, la juventud que tantos y tantos años luchó por sus derechos, podrá presentar un balance formidable.

Las Universidades, las fábricas, los talleres, la tierra, los medios culturales y del saber humano, ya no son un privilegio de los señoritos; los ha conquistado la juventud derramando su sangre, y hoy, con perfecto derecho, los está disfrutando.

Vosotros, jóvenes campesinos, os habéis reivindicado del yugo de la tierra, del cacique, del terrateniente, de la Guardia civil; la tierra ya os pertenece, e igual que los obreros de la ciudad, disfrutáis de vuestros derechos y de la libertad que la República democrática y su Gobierno del Frente Popular os ha dado.

Por todo esto, los que estáis en la retaguardia tenéis el deber en este Primero de Mayo de sentir el deseo de vigilar y ayudar a los camaradas combatientes que en estos momentos derraman su sangre por liberar a España de la invasión extranjera, y de reforzar más y más la autoridad del Gobierno del Frente Popular que, en estos momentos, también conduce la lucha por los senderos de la victoria.

El Primero de Mayo que vamos a celebrar debe ser el Primero de Mayo de la unidad de la juventud campesina; debe ser el aniversario donde la juventud campesina, bajo el signo de la unidad, se disponga a trabajar ese día más que ningún otro; debe ser el día del abastecimiento a Madrid. El Comité provincial de Madrid de la J. S. U., jóvenes campesinos, os propone para este día que toda la juventud unida forme grandes caravanas de carros llenos de víveres para la heroica juventud combatiente.

¡Viveres para Madrid! ¡Acatamiento al Gobierno del Frente Popular! ¡Creación de fuertes refugios contra posibles ataques aéreos! ¡Limpieza y saneamiento de las calles del pueblo! ¡Arreglo de las carreteras! ¡Creación de brigadas de choque para aumentar más y más la producción! ¡Instrucción militar para los no combatientes! ¡Unidad, unidad!, debe ser el grito unánime de toda la juventud.

En este Primero de Mayo, unidad, unidad de la juventud campesina por la independencia de España.—El Comité provincial de la J. S. U.

Festivales

El día 1 de Mayo, a las diez de la mañana, en el cine Salamanca, organizado por el personal del Parque móvil de los ministerios civiles, Vigilancia y Seguridad, se celebrará un gran festival cinematográfico, cuya recaudación íntegra se destinará a engrosar la subscripción que se realiza para la adquisición de un tanque, que se denominará «Madrid».

La Asociación de Amigos de la Unión Soviética, de la Subsección Sur, ha organizado un festival en el cine Durruti, con el fin de divulgar ante la opinión esta organización y lo que representa para todos los antifascistas el sistema soviético implantado en la U. R. S. S. Intervendrán varios oradores; se recitarán versos y se proyectarán interesantes películas. Al espectáculo quedan invitadas una representación de todas las brigadas que luchan por la defensa del Madrid heroico.

Avisos de la Agrupación Socialista Madrileña

Se recomienda a todos los afiliados médicos, practicantes, enfermeros, enfermeras, farmacéuticos, auxiliares de farmacia y veterinarios, que, sin excusa ni pretexto alguno, se pasen por esta Secretaría de la Agrupación, Fuencañal, 103, durante los días 3, 4 y 5 de Mayo próximo, de tres a cinco de la tarde. Los que no se hallen en Madrid manifestarán por escrito cargo que desempeñan y lugar donde se encuentran.

Se comunica a todas las responsables de Cirujos se pasen por la Secretaría Femenina para un asunto de mucho interés mañana viernes, día 30, de cinco a seis de la tarde. Por lo interesante del asunto a comunicarse será imprescindible su asistencia.

Habiendo extraviado el compañero Pascual Sánchez Sevilla dos carnets, uno de ellos correspondiente a esta Agrupación Socialista Madrileña, número 7.046, y otro a la Federación de la Madera, número 479, se ruega a quien los haya encontrado los entregue en esta Secretaría, Fuencañal, 103.

Al propio tiempo se hace público este extravío para evitar que, al poder caer en manos de personas desconfiables, puedan hacer mal uso de ellos.

¿QUIERE USTED VER BIEN? Use gafas ULLOA ULLOA, OPTICO - CARMEN, 14

ESTAMPAS DE LA GUERRA

SEVILLA, CAPITAL DE LA "ANTI-ESPAÑA"

El general Franco se ha comprometido con los clericales sevillanos a trasladar a la ciudad del Guadalquivir la capital de la anti-España fascista extranjera.

El bombardeo endémico que sufre Madrid es la despedida que hace la gente monárquica a la que fué su capital.

Fuó para la plutocracia monárquica una revelación dolorosa el magnífico plebiscito electoral del 12 de Abril de 1931 y la explosión de alegría popular con que Madrid saludó el glorioso 14 de advenimiento de la República.

Con singular constancia se ha venido elaborando el plan desde que se implantó el régimen popular.

Los militares monárquicos han escrito la página más negra de la historia de España.

La última tentativa de reconciliación con Madrid la han realizado los sicarios de la monarquía clerical, disfrazada de fascista, al intentar la toma de posesión de la ciudad por medio de las armas.

Un ex oficial condenado a muerte y decisiéis absoluciones

Santander, 28.—Ha terminado la vista de la causa contra el ex oficial Julio Torres, quince soldados y un paisano, apreados por nuestras tropas en una posición rebelde.

El ex oficial ha sido condenado a muerte. Los quince soldados y el paisano fueron absueltos y quedaron en libertad.

Al conocerse el fallo, los soldados y el paisano abandonaron la sala vitoreando a la República.

VERDADES FASCISTAS

La muerta que resucita

Meses atrás las radios y los diarios fascistas escandalizaron, poniendo sus gritos en el quinto cielo, con la noticia de que «los rojos» habíamos asesinado a una señorita llamada Pilar Primo de Rivera.

Y, en efecto...

cabeza visible Queipo de Llano, digno emblema y representante del fascismo extranjero.

Si el experimento se pudiera hacer, valdría la pena contemplar el panorama que ofrecería en poder de un Gobierno Queipo de Llano, Mola o Cabanellas la ciudad del Betis.

Instalado principescamente en el Gobierno civil, amplio, con la más lujosa representación del entonces hotel Alfonso XIII, los suntuosos lujos, ofreciendo al monarca, al visitante, a los ministros y amigos en sus asiduos viajes lugar de expansión donde se daba rienda suelta a los más groseros instintos y a las más bajas pasiones.

Esta es la Sevilla que pensaba emular Franco, instrumento del extranjero. Para una nación como la que esa gente intentaba crear en la Península, la capital no podía ser Madrid.

El ambiente no les es propicio. Se sentían desplazados. Sevilla, una vez ejecutados los millares de obreros y de republicanos que sostenían el prestigio liberal de la ciudad, se prestaba más. El vino, la jarana, las prostitutas y la belleza, realizadas por las bellezas naturales y el clima dulce, invitador a la molición, forman un cuadro adecuado para captar la atención del extranjero, impidiéndole apreciar la miseria y los dolores del pueblo.

La «anti-España» se refugia para morir en Sevilla. En las orillas del Guadalquivir va a tener su Guadalete el fascismo internacional. El Mundo contemplará el vergonzoso espectáculo de un ejército de traidores, haciendo pública almoneda del suelo y del patrimonio de su patria, convirtiéndose, además de traidores, en asesinos de sus conciudadanos. Caso semejante es único en la Historia.

JUAN DE LUCENA

JUSTICIA POPULAR

Un ex oficial condenado a muerte y decisiéis absoluciones

Santander, 28.—Ha terminado la vista de la causa contra el ex oficial Julio Torres, quince soldados y un paisano, apreados por nuestras tropas en una posición rebelde.

El ex oficial ha sido condenado a muerte. Los quince soldados y el paisano fueron absueltos y quedaron en libertad.

Al conocerse el fallo, los soldados y el paisano abandonaron la sala vitoreando a la República.

Y, en efecto...

En el «Heraldo de Aragón», de Zaragoza, del 18 de Abril, aparece ahora este telegrama: «Zamora, 7.—Ha estado en esta ciudad la jefe nacional de Falange femenina, Pilar Primo de Rivera, visitando el cuartel de Falange, donde fué cumplimentada por los jefes y otras personalidades.»

Resulta, pues, que la señorita asesinada ha resucitado...



El comisario político sostiene frecuentes diálogos con los bravos milicianos para estar en constante contacto con las fuerzas que componen el Ejército popular

(Fot. Alfonso.)

DIOS NO EXISTE

Por Benito Mussolini

VI «La religión es el opio del pueblo.» Carlos Marx.

Después de haber demostrado que el dogma religioso se presenta al espíritu humano y a la crítica racional como «la absoluta consagración del absurdo», intentaremos hacer ver cómo es «inmortal» la moral religiosa. En esto consiste la segunda parte de mi tesis.

Antes de abordar esta cuestión conviene advertir que es en su más noble expresión como nosotros comprendemos el concepto de «moralidad», y que no nos entretendremos en discutir la «mezquina moral» que nos es presentada en los artículos del Código penal.

Con Augusto Comte, la «noción de relatividad» ha entrado para siempre en el dominio de la filosofía positiva. Y es así como la misma «moral», formación ideológica natural del hombre, queda sometida a la ley de «relatividad» en el tiempo y en el espacio.

La verdadera moral comienza con la autonomía moral, y como el deísmo no puede tolerar ningún principio moral que esté por encima o al mismo nivel de la voluntad divina, la consecuencia, a la que no se puede escapar, es que «toda moral delata el ejercicio de una acción «desmoralizadora» desde el momento en que el espíritu posee la madurez necesaria para disfrutar de la autonomía moral.

Este es el caso de la moral religiosa. Elaborada en épocas muy anteriores a la nuestra, reflexionando en la divinidad de sus formas y en la diversidad de las influencias que causaron su origen y aseguraron su desarrollo, pudo muy bien adaptarse a las necesidades, a los sentimientos, a las aspiraciones de esta época histórica especial; pero ya no puede adaptarse a las necesidades, sentimientos y aspiraciones, profunda y radicalmente cambiados, del hombre moderno.

Querer propagar y practicar actualmente en Europa la moral de Confucio, de Sakia Moruni o de Kalmara sería ridículo, además de imposible.

Igualmente se ponen en ridículo los evangelistas cuando, en lugar de estudiar la Biblia como un documento de cierto interés histórico, quieren darle vida real e introducir entre las masas los principios de Cristo—que bien puede ser que no haya existido nunca—como los principios éticos de una moral siempre joven, permanente, moderna y en completo acuerdo con los tiempos nuevos.

El evangelismo se nos presenta, pues, como un medio de conservación social.

En los «Libros Sagrados» se pueden encontrar «máximas» morales; pero las «máximas» no son ni pueden constituir una moral. En este orden de ideas, la Biblia ocupa el último lugar. Los libros más ricos en enseñanzas morales son los textos de las religiones de Oriente, particularmente el budismo.

De todo esto se desprende que la acción religiosa, que ha querido y quiere imponer en todos los tiem-

pos y a todos los hombres una moral cualquiera, es inmoral, lo mismo que sería inmoral cualquier otra institución humana que pretendiera recurrir a un «supuesto absoluto» que se extendiera a toda la Humanidad y por toda la eternidad.

«Pasemos ahora al examen del valor intrínseco de la «moral religiosa», y preguntémosnos: ¿Cuál es el ideal en la acción moral? «La fuerza que domina y se impone a las tendencias egoístas», contesta Roberto Ardigò. La verdadera moral no es la que tiene su origen en la esperanza «egoísta» de una recompensa o en el temor—egoísta también—del castigo.

El hombre religioso en realidad no tiene nada de moral, precisamente porque en lugar de obrar según los principios de conciencia, si no hace el «mal» es sencillamente para librarse del infierno, y si realiza el «bien» es para obtener una plaza en el paraíso.

La verdadera moral comienza con la autonomía moral, y como el deísmo no puede tolerar ningún principio moral que esté por encima o al mismo nivel de la voluntad divina, la consecuencia, a la que no se puede escapar, es que «toda moral delata el ejercicio de una acción «desmoralizadora» desde el momento en que el espíritu posee la madurez necesaria para disfrutar de la autonomía moral.

Esta, pues, claro que la moral religiosa es una moral de resignación y de sacrificio, que puede ser querida por los débiles, los degenerados y los esclavos; pero que significa una disminución de la razón y de la personalidad humana.

ROMANCES DE "LA LIBERTAD" La heroína

Crece, crece la grama de tanta sangre que se derrama. La muchacha es muy hermosa, son gloria sus cortos años; acaricia con los ojos, dice las cosas mirando. La muchacha es toda miel; pero viste de muchacho, y en las manos gordezuelas lleva un fusil humeando. Salud, salud, camarada! Pecho firme, puño en alto. El fusil de esta chiquilla se quemará disparando.

Crece, crece la grama de tanta sangre que se derrama.

Hurt, sílfide, walkyria, la muchacha es un encanto. Mercedes Tot, Lina Odona son su cristal biselado. El fusil está bruñido de limpieza, y engrasado para la terrible lucha contra el maldonado fascio. La muchacha es de vanguardia, y camina sorteando los peligros. El fusil es ahora un sér humano.

Crece, crece la grama de tanta sangre que se derrama.

¡Alerta, hermosa muchacha! El pueblo se halla copado por los facciosos. Alerta, que no quedan milicianos. La muchacha es toda miel; pero hay espuma en sus labios: está con la misma muerte sellando terrible pacto. Silencio! Ya suena un tiro como un tamento lejano. El fusil cae en el suelo; ¡a niña muere a su lado.

Crece, crece la grama de tanta sangre que se derrama.

A. MONTORO

religiosa es una moral de resignación y de sacrificio, que puede ser querida por los débiles, los degenerados y los esclavos; pero que significa una disminución de la razón y de la personalidad humana. Esta moral inclina al hombre hacia la tierra, le hace esclavo de la divinidad, favorece la conservación de los sentimientos primitivos que se renuevan en el ciclo, sobrepasado, de la vida animal, y transforma al «ser pensante» en «ser pasivo cordero» que obra bajo el temor al Juicio universal. El querer hacer depender el destino del hombre de su relación con una fuerza desconocida que gobierna —y que crea arbitrariamente—, acaba por degradar al sér humano y hacerle el esclavo y el juguete inconsciente de una potencia desconocida.

Además, la afirmación teológica de que la religión ha engendrado la idealidad y las máximas morales es completamente falsa. No ha hecho más que apropiárselas y asimilárselas, tras haberlas combatido energicamente.

Es lo que sucede con el gran movimiento proletario de nuestra época y las nuevas concepciones de una fraternidad y una igualdad basadas no sobre el terreno metafísico y político, sino sobre el terreno de las condiciones económicas; siendo un pálido reflejo de este gran movimiento social la «democracia cristiana», que es una tentativa de conciliación social que se ha estrellado miserablemente contra los bancos de arena del jesuitismo que dominan en el Vaticano.

El vano esfuerzo de Murri significa que la Iglesia, es decir, la «élite» directora de la religión, no puede querer la elevación de las clases laboriosas si no abandona esa moral de «renunciamento piadoso y resignado» que forma la clave de la prédica evangélica y de todas las religiones.

(Traducción de F. GÓMEZ HIDALGO)

EL TRIUNFO SERA TANTO MAS RAPIDO CUANTO MAS ADIESTRADAS ESTEN LAS RESERVAS. LAS ESCUELAS DE PREPARACION MILITAR DEL FRENTE POPULAR TE ESPERAN

EL ESPIONAJE EN EL EXTRANJERO

Las actividades de los agentes de Franco en París

París, 28.—«L'Humanité» ha comenzado la publicación de una serie de reportajes encaminados a descubrir las actividades de los agentes de Franco en París. Describe que el jefe del servicio de espionaje de los rebeldes es Eduardo Aunós, que fué ministro de Trabajo durante la Dictadura. El centro de espionaje está instalado en la calle de Berry, 21, en el mismo edificio en que está establecido el «New York Herald», sección de París. A la puerta de entrada a las oficinas existe una inscripción que dice: «Falange Española de las J. O. N. S., delegación de París»; y otra placa que dice: «Falange Española de las Juventudes obreras nacional-socialistas, delegación de París».

Ambas oficinas funcionan bajo la denominación común de Sociedad Hispania, constituida legalmente como una supuesta Sociedad de Prensa; pero en realidad se trata del más importante centro de actividades fascistas españolas, en donde se hace la propaganda para Francia y otros países y donde está establecido un gran centro de espionaje al servicio del traidor Franco.

LA JUSTICIA POPULAR

Una venganza condenada con seis años y medio de internamiento en un campo de concentración

Ayer se rindió a la justicia del pueblo un homenaje ejemplar por el Tribunal encargado de juzgar uno de tantos delitos y persecuciones realizados por elementos que se llaman revolucionarios.

Los hechos de autos fueron: Juan Redondo Herrera, de veintiocho años, era tramoyista. Conoció hace años en una compañía, en la que trabajaba, a una artista de zarzuela, Esperanza Ruiz Martínez. Vino la rebelión militar fascista, y Redondo se hizo miliciano, voluntario, y en el batallón llegó a teniente.

El 14 de Diciembre, el ex tramoyista, que tenía que vengar algo de la artista Esperanza, encargó a otros dos milicianos, cuyo nombre y paradero se desconocen, que detuvieran a una hermana de Esperanza, llamada Francisca, que era religiosa franciscana. Y fué detenida en su domicilio, donde se hallaba trabajando en costura y precisamente en la confección de ropas para milicianos. Después de la detención, Juan Redondo se retiró.

Los milicianos que detuvieron a la monja observaron con ésta una conducta altamente correctísima, según ella misma ha confesado, y estuvieron dudando si dejarla en libertad, porque en lo que investigaron no encontraron el más leve motivo para proceder contra ella. Pero Redondo insistió en la detención y, ya sin hacerse el presente en lo suce-

vo, la religiosa fué llevada a un cuartel, del que salió en libertad absoluta cuarenta y tantas horas más tarde.

Denunciado el hecho y procesado el ex tramoyista, el Tribunal popular examinó con todo escrupulo las conductas de Redondo, de la monja, de su hermana la artista y de los milicianos, y como consecuencia, el fiscal, en un informe enérgico, mantuvo la acusación, señalando la diferencia de las conductas para deducir que el único que no era revolucionario, aunque fuera teniente, en la retaguardia, desde luego, era Redondo, quien trató de vengar lo que no se conoce en la persona de una inocente religiosa que ahora ha resultado más republicana que el procesado. El informe fué muy duro.

El Tribunal del Jurado contestó afirmativamente a todas las preguntas de culpabilidad, incluso a la en que se niega que el procesado realizara el acto en sentido revolucionario por sospechar que la religiosa fuera desafiada al régimen, y el Tribunal, recogiendo el espíritu de justicia reflejado por el Tribunal del pueblo en su veredicto, condenó a Redondo, conforme con la petición fiscal, a la pena de seis años, ocho meses y un día de internamiento en un campo de trabajo.

Veredicto y fallo fueron acogidos por el público con ánimos murrullos de aprobación.

Jubilaciones y destinos en el Cuerpo diplomático

Valencia, 28.—El ministro de Estado, por órdenes de fecha 22 de los corrientes, dictadas de conformidad con lo preceptuado en el decreto de la Presidencia del Consejo de ministros de 27 de Septiembre último, ha dispuesto la jubilación y separación de los siguientes funcionarios de la carrera diplomática y Cuerpo técnico-administrativo del departamento, que se encontraban en las situaciones que se expresan:

Jubilaciones: Don Manuel Alonso de Avila y Bernabeu, ministro plenipotenciario de primera clase, que se hallaba disponible; D. Julio Prieto Villabrille, ministro plenipotenciario de tercera clase, que se hallaba disponible; D. Manuel Diosdado y Cortés, D. José María Lamo de Espinosa y de Cárcer y D. Vicente Palacios Cambra, secretarios de primera clase, que se hallaban en situación de excedentes voluntarios.

Separaciones en situación anterior de disponibles: Don Bernardo Almeida y de Herreros, D. Alfonso Danvilla y Burguero y D. Justo Gómez Osterin, embajadores; don Mariano Fabriga y Sotelo y don

Juan Estrada Diaceral, ministros plenipotenciarios de primera clase; D. José Benito y Rostal y don Eduardo Droizad y Paternina, ministros plenipotenciarios de segunda clase; D. Francisco Clero de la Salle y Barca y D. Gerardo Montoro Villegas, ministros plenipotenciarios de primera clase; D. Alvaro Muñoz y Rocatalada, secretario de primera clase, y D. Ramón Menéndez Artero, secretario de segunda clase.

En situación anterior de excedentes gubernativos: Don Juan García Loma y de Cossio, secretario de tercera clase.

En situación anterior de excedentes forzados: Don Manuel de Fuguerola Ferretí y Martí, don Emilio de Mota y Ortíz, D. José de Landeño y Allendesalazar, D. Vicente González Armau y de Amar la Torre y D. Luis Alfonso Rodríguez de Viguri, ministros plenipotenciarios de primera clase, y D. Eduardo Ortega y Muñoz, secretario de segunda clase.

En situación anterior de excedentes voluntarios: Don Manuel González Ontoria y Fernández Ladreda, ministro plenipotenciario de primera; D. Juan Gómez y García Barzanallana, D. Alvaro Roberto Fesarguay y Domínguez, D. Alberto del Avila y Gómez de Acebo y D. Emilio Alcalá Galliano y Osma, ministros plenipotenciarios de primera clase; D. Luis Rodríguez y Fernández Cueto, D. Félix Vázquez, D. Fermín López Robert y de Mullido, D. Carlos González Besada y Giraldo y D. Joaquín María López, secretarios de primera clase; D. Francisco de Silva y Fernández de Henestrosa, D. José Alvarez de Pohorque, D. Juan Angel Sáinz de Baranda, D. Pablo de Aló y Medrano, D. Alfonso de Jara, don Luis Rodríguez Avial, D. Enrique Ordóñez Idearó, D. Francisco Cea Bermúdez, D. Enrique de Vargas Zúñiga, D. Victoriano Sáinz de la Cuesta, D. Edmundo Crespo Samaniego y D. Rafael Mascón, secretarios de segunda clase; D. Saturnino Calderín y Ceruelo y D. Gerardo Parladé, secretarios de tercera clase.

En activo: Don Juan Felipe de Renedo, secretario de primera clase en el Gabinete diplomático de la Presidencia de la República; D. Faustino Armiño Gallardo, en ídem íd.; D. Juan Schwartz y Díaz Flores, en la Sociedad de Naciones, secretarios de segunda clase; D. Juan Antonio Valenciano y D. Ernesto Bernard, secretarios de tercera clase, y doña María Sánchez Sanz, oficial de Administración de primera clase en el ministerio de Estado.

Animal de Sevilla, y olé, Queipo de Llano...

He aquí la letrilla de las nuevas sevillanas que se bailan en la capital de la anti-España, de cuatro a cinco de la mañana, que son las horas de expansión de la gente liberal republicana y decente que gime durante todo el día de trabajos forzados bajo el yugo opresor del fascio queipoquista.

Según referencias de un evadido, al amanecer, hora que se retira a dormir su cogorza obligada el ex general Gonzalo de Sevilla y su cohorte de idiotas, el honrado e inerme pueblo sevillano comienza sus faenas del campo. Pero antes de dar comienzo al trabajo, suelen los obreros tomar el aguardiente en los bares y plazas de pueblos sevillanos, desiertos a esas horas de la gente de mal vivir.

Un día—según nos cuenta nuestro interlocutor—marchaba por Triana a esas horas una bailarina que había quedado rezagada en un cabaret. Al verla los obreros de la populosa barriada empezaron a requebrarla. La muchacha, queriéndose congraciarse con el pueblo trabajador y oprimido, entró en el cafetín y bailó, cantándolas, al mismo tiempo, unas sevillanas, cuya letrilla prendió de tal manera en el alma liberal de los obreros, que raro es el día en que a esas horas los trabajadores de Triana, entre las carcajadas de la «pofo» del esbirro, no se bailan las ya célebres sevillanas, que dicen:

LA UNION DEL PROLETARIADO

El Partido Comunista de Madrid ha designado sus representantes para los Comités de Enlace con el Partido Socialista

Siguiendo las indicaciones del Comité nacional de Enlace entre el Partido Socialista y el Partido Comunista, el Comité provincial del Partido Comunista en Madrid ha designado a los camaradas Isidoro Díezguz y Domingo Girón para que los representen en el Comité de Enlace local de Madrid, y a Juan Alcántara y Ramón Mendezona para el Comité de Enlace provincial de Madrid.

Animal de Sevilla, y olé, Queipo de Llano.

OTRA MANIOBRA CONTRA LA REPUBLICA

Algunos comerciantes e industriales acaparaban monedas y billetes para dificultar más los cambios

En la Dirección de Seguridad fue facilitada la nota siguiente: «La Policía, que con tanta actividad viene actuando para descubrir a los enemigos del régimen emboscados en la retaguardia, ha realizado últimamente un importante servicio.

En la Dirección general de Seguridad se tuvieron noticias de que algunos comerciantes e industriales de Madrid venían realizando la artera maniobra de acaparar y ocultar importantes cantidades de dinero en metálico y billetes del Banco de España para dificultar, sin duda, los cambios. Con tal motivo se realizaron diversas investigaciones, que dieron por resultado el hallazgo en determinado establecimiento de juguetería de la calle Imperial de 173.051 pesetas y 25 monedas de oro, de distinto valor y países. Estas cantidades hallábanse enterradas en los sótanos del citado establecimiento. De la mala fe con que ac-

tuaban estos enemigos del régimen da idea el hecho de que 40.000 pesetas de las encontradas lo fueron en monedas de plata de cinco, dos y una pesetas, con lo que, como decimos, se trataba de obstaculizar los cambios.

Estas cantidades en plata fueron cambiadas en el Banco de España por billetes, y luego enviadas, con el resto de la suma total incautada, a la Caja de Reparaciones.

Este servicio pone de manifiesto una vez más que los elementos de la «quinta columna» no desaprovechan ni ocasión ni medios en su intento de originar perjuicios al desenvolvimiento de la obra de la República, y con esos criminales propósitos todo lo sabotean al verse impotentes para triunfar con las armas frente a los heroicos soldados del pueblo, defensores de la libertad.

El dueño del establecimiento, en unión de la dependencia de éste, han quedado detenidos.»

clas de algunos camaradas, y las opiniones de otros que la creían un elemento inútil para la guerra.

Lo mismo que ha cambiado el Ejército podemos decir de la Sanidad; a la iniciativa privada, que abre un hospital donde cree conveniente, sin tener en cuenta razones técnicas y económicas, como aconteció en los primeros tiempos del movimiento, reemplaza hoy la perfecta organización sanitaria de las tropas leales, controlada por el ministerio de la Guerra y regida por técnicos de gran solvencia científica.

E igual ocurre con las industrias de guerra y con los problemas de asistencia social, con el orden público y con la justicia.

Podemos afirmar que el legítimo Gobierno español tiene en sus manos, porque los ha creado de nuevo, la totalidad de los elementos que le fueron arrebatados por los traidores y aquellos otros que se derrumbaron al desaparecer los viejos artificios estatales.

«De quién es obra todo esto? Del Gobierno, exclusivamente del Gobierno del Frente Popular que dirige los destinos de España y que ha de llevarnos a la victoria. Pero esta verdad, tan clara, no es comprendida por todos, y esta incompreensión se traduce en esas cuestiones enojosas que tenemos en la retaguardia, en esas cuestiones pequeñas y molestas que retrasan el triunfo y sólo favorecen al enemigo.

Sobra personalismo y falta elevación para situarnos a la altura del momento, que es tan grande y de tal importancia histórica, que luchar y morir por él es una gloria de categoría universal.

Compañeros que me escucháis, antifascistas todos: Mantengámonos el tono que nuestra gesta requiere y que nadie empujara esta hora sublime de nuestra historia.

Silencio y eficacia son condiciones indispensables para ganar la guerra; la ignorancia de esta consigna, puesta en práctica por el glorioso Partido Socialista desde que se inició el movimiento, ha hecho creer a algunos que era el momento de confeccionarle la mortaja, y es preciso que salgan de su error; vivimos y actuamos, aunque no gritamos ni somos aficionados a actitudes espectaculares.

Donde hay un socialista hay un elemento útil para la guerra, que, silenciosamente, ayuda a ganarla, y donde hay un socialista existe también una voluntad unificadora, que está dispuesta a fundirse con sus hermanos de clase, mirando ampliamente los horizontes futuros.

No queremos absorber ni ser absorbidos; queremos una unidad leal, firme sostén del triunfo y base de la labor ingente, del trabajo de titanes que han de plasmar la nueva vida española con perfiles de democracia y justicia social.

Por el sacrificio realizado por el pueblo mil veces heroico, por todo el trabajo que les espera a los que salven la vida en esta inmensa conmoción, pide esta mujer socialista a quien escucháis la labor silenciosa y eficaz que el momento requiere.

Costumbre es guardar un minuto de silencio por los muertos que dieron su vida en empresas nobles; como tantos son nuestros muertos, que menos podemos hacer en honor de ellos que es dar treguas a nuestras querellas, que, en el fondo, no son más que viejos resabios de personalismos y de individualidades abusadas, o sea defecto de la raza.

Y sí hay otros vientos que soplan la hoguera hay que evitarlos a toda costa; a estas alturas no podemos incurrir en ingenuidades con la quinta columna. Compañeros, antifascistas, mujeres de Madrid, mil veces heroicas: Que el momento cree nuevas virtudes y que todos sepamos que cada hora tiene un deber.

Con los músculos tensos y los ojos fijos en el porvenir, sigamos en nuestro puesto disciplinados y serenos, ganando victorias al enemigo y venciéndonos a nosotros mismos.

Pensemos en nuestros camaradasidos para siempre, y que el silencio que honre su memoria sea el silencio fuerte y eficaz que es indispensable para las grandes creaciones humanas.»

Leo Tosal

El mismo día, y por el mismo conducto, la compañera Leo Tosal, de la Agrupación Socialista, pronunció otra charla, de la que entre sacamos estos párrafos: «Compañeros y compañeras: Salud. Vengo a cumplir una misión que la Agrupación Socialista me encomienda; me dice os exponga mi modesto criterio sobre la bárbara lucha entablada entre España, Alemania, Italia y Portugal.

Camaradas todos: Vosotros, que estáis compenetrados con todo lo que nos aconteció desde la sublevación de los militares traidores, estos militares que su honor de tales quedaba supeditado a defender sus propios intereses, y que hoy la realidad nos demuestra no son ellos los que en las proximidades de Madrid luchan a la desesperada en pos de conquistar lo que nunca será de ellos. Son los ejércitos invasores de las naciones mencionadas. Las que, sin piedad, destruyen las vidas de tantos seres humanos, que, atemorizados, se resistieron a seguir las indicaciones de nuestra Junta de Legada de Defensa, bajo la impresión que allá donde sus pasos dirigieran pudieran ser seguidos por los ruidos del fatal cañón y el zumbido de la aviación extran-

UN "RECORD"

Lo que un solo diario puede mentir en un solo día

Como una muestra del modo como informan a sus lectores los diarios fascistas de la zona invadida, vamos a reproducir varias «noticias» aparecidas en un mismo periódico y en un mismo día: «Diario de Cádiz», del 12 del actual.

Una «noticia»: «De Barcelona llega el rumor insistente de que el Gobierno de Largo Caballero había llegado a dicha ciudad, realizándose nutridas manifestaciones que se situaban frente al palacio de la Generalidad, dando gritos de «¡Muera el Gobierno rojo!»

Otra «noticia»: «El general Miaja ha instalado su cuartel general en Chinchón, para desde allí, por radio, dirigir las operaciones. La posición de este marista no puede ser más absurda, por cuanto el grueso de los núcleos comunistas está quebrantadísimo y sin moral y no hacen el menor caso de las órdenes, prueba elocuente de lo cual es que se batan con la mayor desesperación.»

Otra más: «Burgos, 12 (12,15).—Según informes de Valencia, durante la noche del miércoles al jueves ha intentado fugarse el ministro de Marina y Aire, Indalecio Prieto.

Para ello se había puesto de acuerdo con el propietario de una gasolinera para que lo llevara a alta mar, donde lo esperaba un buque.

La fuga de «D. Inda» fué advertida por los amariguistas de una patrulla de expertos cuando se dirigía a una playa apartada para embarcar, haciéndole retornar a Valencia.»

Y otra: «Burgos.—Circula con insistencia el rumor de que el presidente Azaña ha conseguido escapar durante la última noche.

Se ignoran más detalles.» Después de leer esto, ¡podrá parecerle a alguien demasiado audacia que afirmen estos diarios que Von Franco es un patriota, que disponen de mucho oro en lingotes y que nos van a ganar la guerra?

¡NATURALMENTE!

Se le creyó revolucionario, y era un señorito

Hace tres o cuatro años apareció por los escenarios un señorito, aristócrata venido a menos, que, dando como suyas obras extranjerías, fué acogido por los diarios de izquierdas como un literato casi «revolucionario y genial».

Pero el tal, que se llama o se firma Edgar Neville, aparece ahora con los fascistas, haciendo declaraciones de este tipo:

«Franco es el más grande organizador que se ha conocido en España; es un trabajador extraordinario y un militar extraordinario... Ha sido el pueblo español quien le ha pedido que sea él su caudillo.

El pueblo se ha colocado a su lado: es falso colocar de un lado a los proletarios y de otro a los burgueses. Los proletarios están en su mayoría al lado de Franco; durante cinco años han podido ver que se les ha engañado. Al querer de nuevo la paz y la libertad, el pueblo sano se ha colocado en las filas de Franco, y más precisamente en las de Falange Española.»

«¿Qué les parece a ustedes el... «revolucionario»? Era un señorito... Y, naturalmente, lo sigue siendo. Porque nada hay más consecuente en política que un señorito, sinónimo, por lo general, de sinvergüenza.

ñar, por lo que toda mujer comprensiva debe evitar, por los medios que sean posibles, si no tiene que realizar labor directa o indirecta, para salvaguardarse de la metralla traidora; compañeras, ancianos y niños, huid del invasor, de ese invasor cobarde y ruin, insaciable de sangre española.

De esta forma el heroico soldado de nuestra República española podrá con amplitud combatir y su tranquilidad será enorme cuando vea que el pueblo abnegado está alejado de esta matanza, que reside lejos, muy lejos... sin oír de cerca esta angustiosa detonación. ¡Pero qué tendrá este Madrid, que a pesar de vivir momentos trágicos no le abandonan! Los amantes de la libertad, los amantes del pueblo no se resignan a dejarlo; sin duda creen que al hacerlo lo perderían para siempre. No. Pueblo sublime: véte tranquilo, véte a otro lugar, donde al menos encuentres mejores alimentos, donde tu organismo no se debilite. Tienes al final que luchar de nuevo. Repón tus energías, compañera, para que sigas procreando seres a la Humanidad.

Mientras los defensores de la España leal seguían como un solo hombre el mismo ritmo que en estos últimos combates, estos combates les enseñaron a ser militares consumados; militares nacidos de esta odiosa guerra. Guerra que empezó queriendo ser civil—alzamiento militar, repetir el golpe de Estado del año 1923—para venir a parar en una guerra de invasión.

Tenemos que establecer una retaguardia tan fuerte como lo es la vanguardia; mas para mantenerla precisamos hombres, muchos hombres... Y si nosotros ponemos interés en todos los trabajos, ya sean de oficinas, talleres, comercios, abastos, etc., etc., estos compañeros que hoy lo están desempeñando podían utilizarse para que en masa compacta fueran a fortalecer aún más las trincheras, para así contrarrestar las fuerzas al enemigo, que sigue ambicionando nuestra gran Península Ibérica. Por ello, para que los lobos de Mussolini e Hitler no lleguen a sembrar en nuestro suelo sus semillas venenosas, es por lo que en la retaguardia no deben quedar más camaradas que aquellos de edad avanzada, débiles y mujeres substituyendo a los jóvenes, que han de hacer un supremo esfuerzo para que en el plazo más corto se dé fin con esta lamentable situación.

Teniendo presente que cuanto más se alargue esta lucha más quebrantado quedará el país, más vidas nos costará, esto en el aspecto sentimental; mas en el económico, tendrá que resentirse enormemente la economía nacional.

Compañeras, como os decía antes hay mucho que realizar, que nosotros, las mujeres del Partido Socialista Obrero Español y las simpatizantes al mismo, podemos con nuestros conocimientos encauzar.

En todos los ministerios hay tanto que resolver... que sería conveniente irse previniendo de las que ahora, por salvar la vida económicamente y la de los sujetos, no sólo se hacen llamar republicanas, socialistas o comunistas, sino que en algunos momentos, dándose las candidas e inocentes, dicen «que son apolíticas».

Pienso que, siendo un lugar tan importante (dado a que desde él se puede actuar a las mil maravillas como espía), es una verdadera lástima no poder legislar en favor del Gobierno del Frente Popular, que en estos instantes es el pueblo representado allí.

Por todo lo expuesto, sólo os digo que únicamente nos compete a nosotros enfrentarnos con ellas, quitando a la España leal un buen peso de encima. Al trabajo de la auxiliar no se le da importancia, y, sin embargo, desde todos los ministerios se puede hacer mucho mal cuando se es desafecto al régimen, pues solamente con una auxiliar que en estos momentos haya faciosa es lo preciso para que se transforme en enlace directo hacia el fascio sin conciencia.

Termino pidiendo a todas las camaradas, mujeres antifascistas que sentís deseos de libertad, de pan y de justicia, seguir colaborando con mayor intensidad, si cabe, que hasta la hora presente.

No sólo os lo agradecerá esta España mártir, sino que nuestro esfuerzo servirá para diligar de la fuerte opresión a nuestros camaradas en las naciones en donde impera el fascismo.

Hoy nada más, camaradas. Salud.»

LA LIBERTAD se puede adquirir en las siguientes capitales:

- PARIS: Hachette y Comp., 111, rue Réamur.
BIARRITZ: M. Vernong, avenida Maréchal Foch, 3.
BORDEAUX (Francia): M. Heulsette.
BERNA (Suiza): «Librairie Editions», 11, Maulbeerstrasse.
GIBRALTAR: Eleuterio Tabera, Cornvall, 8-2.
CASABLANCA (Marruecos): Mesageries Hachette, 134, boulevard de la Liberté.
SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA: «La Moderna Poesía», 658, Broadway.
HABANA (Cuba): «Cultural», 8. A. Tomás Navarro.

El general Miaja y los periodistas Consejo municipal de Madrid

Al recibir a los periodistas, en la tarde de ayer, el ilustre general Miaja les manifestó que la tranquilidad era completa.

«No hay novedad—añadió—en ninguno de los sectores de Madrid. Y en el sur del Tajo?—le preguntó uno de los informadores de Prensa.

El general contestó a esta pregunta con las siguientes manifestaciones: «Ese sector no es de mi incumbencia. No depende de mí. Ignoro, por consiguiente, lo que allí sucede.»

Y agregó a continuación: «No se extrañen ustedes de las pocas noticias que les suministro. Yo no sé inventar. Carezco de la fantasía que me suponen y atribuyen los que se dedican a decir cosas que nunca he manifestado, ya que sólo soy un soldado, un militar, que se limita al cumplimiento de su deber y, fundamentalmente, a la defensa de Madrid.

Hablando anoche con los periodistas, el general Miaja les manifestó que continuaba la tranquilidad en todos los frentes.

Y refiriéndose al bombardeo de Guernica por la aviación faciosa tuvo frases de enérgica condenación para tan vandálico hecho.

Entre varias visitas, recibió las de D. Fernando Gasset y la de nuestro compañero de Redacción y diputado a Cortes D. Francisco Gómez Hidalgo.

A todos los asociados a la Alianza de Intelectuales Antifascistas para la defensa de la Cultura

Esta organización pone en conocimiento de todos sus asociados la necesidad de presentar sus carnets para el nuevo control que se está efectuando, y les recuerda la obligación de pago de las mensualidades atrasadas.

Todos aquellos que se encuentren fuera de Madrid deberán escribir a la Secretaría general, calle del Marqués del Duero, número 7.

Se advierte que el citado control se hará durante los meses de Mayo y Junio, dándose de baja a todos los asociados que pasado dicho plazo no hubieran atendido este llamamiento.

LA VOZ DE LAS TRINCHERAS

«Los que dejamos nuestra sangre»

Las trincheras tienen su voz—y sus intérpretes—, que no es precisamente voz de guerra—cañón o fusil—, sino de paz y concordia.

Es paradójico—paradójico y lamentable—que de allí tenga que llegar el buen sentido en unos momentos en que todos deberíamos ser campeones de la serenidad.

El camarada Rafael Alvarez, alistaado en la primera Brigada de choque, nos envía una carta plena de emoción y sinceridad, en la que, entre otras cosas, nos dice: «Nosotros, los que dejamos nuestra sangre en las trincheras, no podemos consentir que mientras allí unos se juegan la vida, otros en retaguardia se dediquen a sembrar odios...»

Se refiere a una violenta y reciente polémica habida en la Prensa de Madrid alrededor de un asunto que todos conocemos y al que no queremos añadir un solo comentario. «A esa literatura barata con que nos molestan, preferimos el silencio. O hablar lacónicamente y claro, o callarse.»

Es lamentable que los hombres que «hacen» la guerra comiencen a poner sus ojos en problemas que no son la guerra misma. Lamentable... y peligroso.

EL GOBIERNO DE EUZKADI

El Gobierno vasco trata de problemas importantes

Bilbao, 28.—A las siete y media de la tarde se reunió en Consejo extraordinario el Gobierno vasco. Terminó la reunión poco antes de las diez de la noche.

El consejero de Abastecimientos, Sr. Aldasoro, manifestó que el Consejo se había ocupado de las cuestiones de la guerra. También trató del alojamiento de la población civil y del proyecto de evacuación de mujeres y niños. Han quedado habilitadas numerosas casas para recoger a los refugiados de distintas poblaciones de la región vasca.

Rasgo de honradez de un millonario

El miliciano Belouqui Echevarría, de la sexta compañía del batallón Capitán García Hernández, ha entregado en el departamento de Defensa 3.925 pesetas en piezas de duro. Esta cantidad la encontró en la finca Castillo de Elejabeitia, cuando realizaba unas excavaciones en el jardín.

El acto es tanto más digno de elogio cuanto que se da la circunstancia de que cuando realizó el hallazgo el miliciano se hallaba completamente solo.

Consejo municipal de Madrid

Al primer tapón...

Para ayer, a las once de la mañana, estaba anunciada la primera sesión del nuevo Consejo municipal de Madrid, que ha substituido en sus funciones civil-administrativas a la Junta delegada de Defensa. En primer término del orden del día figuraba una moción de la Alcaldía - Presidencia proponiendo que una Comisión del Consejo se trasladase a Valencia a fin de obtener los medios necesarios para hacer frente a los problemas que la guerra plantea en la capital de la República. El alcalde, compañero Rafael Henche, que había marchado a Valencia el martes, a las nueve de la mañana, regresó a prisa y corriendo para presidir la primera reunión del Consejo.

Pero sucedió que cuando todo estaba previsto, el Consejo no pudo reunirse, según parece, por falta de número. Y la reunión quedó aplazada para el viernes.

En verdad, lejos de la moción aludida, el Consejo no tenía cosas importantes que debatir. Porque la adquisición de material y un libramiento para Casas de socorro y el cese de un secretario, ni antes ni ahora han tenido tanta importancia que motive la concurrencia de cincuenta, ni aun de treinta y tantos ediles.

Esperemos. Si el viernes hay temas más interesantes que debatir, acaso consiga celebrarse la primera sesión de la primera institución madrileña.

Menos mal si en tanto se aclaran las nebulosas existentes y de una vez se deciden a cubrir las Delegaciones, todavía sin atender, de tanta importancia como son las de Abastecimientos, Transportes, Evacuación, Sanidad, etcétera.

Socialistas, ugetistas y comunistas van de acuerdo

En el salón de sesiones del nuevo local del Ayuntamiento, porque, en verdad, no hay otro sitio donde celebrar, se aseguró ayer que las minorías socialista, ugetista y comunista irán de acuerdo y perfectamente compenetradas al salón de sesiones. Ello tenía fundamento en las manifestaciones que el camarada José López y López, nuevo consejero y presidente del Arte de Imprimir, había hecho a un colega.

Bien, muy bien nos parecerá que tal sea cierto. Como nos lo parecería que imitasen el ejemplo los republicanos y demás minorías. Todo o menos perder el tiempo en discursos vanos y mandados que cansan y aburren. Todo menos perder el tiempo en estos instantes de febril actividad y cuando están sin resolver importantes problemas de retaguardia y sin atender aún no menos importantes servicios de indiscutible y urgente necesidad.

Conque, ¡a callar y a trabajar!

LA LIBERTAD, diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular, está bajo el control de todo su personal

CONTESTACION A UN TELEGRAMA

Una carta del general Miaja al Buró político del Partido comunista

Valencia, 28.—El heroico general Miaja, defensor de Madrid, ha dirigido al Buró político del Partido Comunista la siguiente carta:

«Camarada José Díaz. Estimado camarada: Emocionado recibo el telegrama que el Buró político del partido me envía con motivo del LIX aniversario de mi nacimiento. Os doy las gracias por esta felicitación, y al mismo tiempo por el honor inmerecido que me hacéis al contribuir con 1.000 pesetas a la suscripción popular para adquirir la condecoración con que el pueblo quiere premiar mi humilde labor al frente de la Junta delegada de Defensa y del Ejército del Centro. Os saluda afectuosamente vuestro camarada, José Miaja.»

LAS PERSONAS A QUIENES AFECTA LA ORDEN DE EVACUACION FORZOSA TIENEN QUE INSCRIBIRSE, A LA MAYOR BREVEDAD, EN CUALQUIERA DE ESTOS SITIOS: ORGANIZACIONES SINDICALES Y POLITICAS; CASAS REGIONALES; CASTELLANA, 19; NUÑEZ DE BALBOA, 31; CINE SALAMANCA, TORRIJOS, 6. PARA LOS NIÑOS QUE VAYAN SOLOS, GENOVA, 19; AYALA, 70; NUÑEZ DE BALBOA, 31 (COMITE DE AUXILIO DEL NIÑO)

ESPAÑA ANTE EL EXTRANJERO

Todos los periódicos extranjeros, sin distinción de matices, expresan la indignación producida en Europa por el salvaje bombardeo e incendio de la histórica ciudad de Guernica, y consideran que con esto los fascistas han batido todos los "records" de la barbarie

LA COBARDE FEROCIDAD FACCIOSA

El Mundo comenta con terror e indignación el salvaje bombardeo de Guernica

LOS ASESINATOS ALEMANES FORMAN UNA OPINION DE CRUELDAD QUE NO CORRESPONDE A LA ESPAÑA AUTENTICA

Londres, 28.—La noticia del bombardeo de la histórica ciudad de Guernica ha causado gran indignación, que se exterioriza en todos los periódicos sin distinción de matices.

El conservador «Morning Post», con grandes titulares, escribe: «Asesinato en masa por aviones alemanes. Se hace fuego sobre el pueblo civil cuando buscaba los refugios.»

El antirrojo «Daily Mail» dice que, ante estos métodos de lucha, es necesario establecer una eficaz defensa antiaérea.

El «Times» dice que seguramente los rebeldes querían aterrar al Gobierno vasco para llevarle a la rendición; pero el bombardeo de la histórica ciudad de Guernica ha tenido efectos contrarios, y sólo servirá para que los caballeros demócratas bilbaínos se esfuercen en la lucha hasta vencer.

El periódico da detalles del bombardeo y dice que no tiene precedentes en la historia militar, pues no había objetivo estratégico alguno. Los únicos medios de defensa que había montado ayer el Gobierno vasco eran las oraciones del clero, que en el momento del bombardeo bendecía a una muchedumbre arrodillada.

El «Daily Express» dice: «Siempre hemos aconsejado la neutralidad más estricta; pero hay cosas que rebasan todo límite y hace surgir la protesta ante este caso de Guernica, donde el pueblo se había reunido para orar. Las víctimas no estaban en armas, ni habían destruido iglesias, ni matado curas, ni violado religiosas. Los aviones alemanes han añadido al vocabulario sanguinario una nueva frase: «Guernica, Guernica!»

El «New Chronicle» señala que el bombardeo de Guernica excede de los desmanes de Italia en Abisinia. «Semejante acción—dice—hay que ponerla como una demostración de la misión civilizadora de esos cristianos, nobles y patriotas.»

Los periódicos de oposición liberales y laboristas protestan enérgicamente contra las constantes crueldades de los nacionalistas, que no vacilan en bombardear museos, hospitales, escuelas y poblaciones indefensas, como Guernica, y como estas ciudades motivo de orgullo.

El «Daily Herald» pregunta si queda aún alguien en Europa que no crea que una España fascista sería una verdadera catástrofe para Europa entera.

LOS FASCIISTAS HAN SUPERADO SU PROPIA BARBARIE SANGUINARIA

París, 28.—La mayoría de la Prensa protesta hoy enérgicamente contra el bombardeo de Guernica.

«Le Petit Parisien» escribe: «Los aviones alemanes al servicio de Franco dedican tres horas a una matanza metódica, segando la vida los aviones de caza con sus ametralladoras a gentes indefensas.»

«L'Humanité» dice que los fascistas han batido todos sus «records» de barbarie establecidos en Badajoz y Málaga. De todo ello hay que dar las gracias a las democracias pusilánimes. [Política de no intervención] Ella es la culpable de los horrores de Guernica.

LAS TRADE UNIONS Y EL PARTIDO LABORISTA CALIFICAN EL BRUTAL BOMBARDEO DE ORIMEN DE LESA HUMANIDAD

Londres, 28.—El Consejo general de las Trade Unions y el Comité ejecutivo nacional del Partido Laborista han votado una resolución protestando contra el crimen monstruoso perpetrado contra una ciudad vasca indefensa, sin razón alguna ni excusa militar, considerándolo como un crimen de lesa humanidad y violación de los principios de la civilización.

Piden al Gobierno británico la adopción de medidas inmediatas para que, por medio de la Sociedad de Naciones, se examinen los bombardeos de ciudades abiertas y matanza general de poblaciones civiles.

Un manifiesto de los intelectuales

La Alianza de Intelectuales Antifascistas ha hecho público el siguiente manifiesto:

«Ante la destrucción por la aviación alemana al servicio de Franco de la ciudad de Guernica, archivo de las libertades populares de Euzkadi, sede de sus tradiciones vivas, la Alianza de Intelectuales Antifascistas levanta al Mundo su protesta por el bárbaro atentado y saluda a los combatientes vascos, al noble pueblo de Euzkadi, que lucha por su libertad y la de España.—*Marta Teresa León, «Corpus Barga», Rafael Alberti, Leon Felipe, José Bergamín, Vicente Salas Vía, Arturo Serrano Plaia, Lorenzo V. Arala, Raúl Tuñón, Córdoba, Antonio Aparicio, Manuel Altolaguirre, Luis Cernuda.*—Madrid, 28 de Abril de 1937.»

Izquierda Republicana

La Junta municipal de Izquierda Republicana de Madrid ha cursado, con fecha de hoy, el siguiente telegrama, dirigido al presidente de Euzkadi, Sr. Aguirre:

«Presidente de Izquierda Republicana de Madrid a Aguirre, presidente de Euzkadi. Emociona-

damente renuevo ante glorioso árbol libertades vascas homenaje de mi adhesión más entrañable a ese gran pueblo y la seguridad de que sabréis con vuestro arrojo y entusiasmo vengar la ofensa recibida, y al propio tiempo conquistar para siempre la libertad de Euzkadi y de la República. Saludable, *Miguel San Andrés.*»

En el Parlamento inglés se califica de horrorosa y abominable la destrucción de Guernica

Bilbao, 28.—El jefe de la Sección de Relaciones exteriores, Sr. Mendiguren, manifestó que se habían recibido informaciones radiofónicas, según las cuales en la Cámara de los Comunes, de Londres, se había desarrollado un debate con relación al bombardeo de Guernica. Los jefes de la oposición parlamentaria condenaron la agresión de que fué objeto la mencionada villa, calificándola de la más horrenda y abominable que se registra en la historia del Mundo.

Les contestó mister Eden, sin poder precisar los términos en que se expresó. También dijo que los periodistas ingleses que se hallan en territorio vasco, así como los españoles

corresponsales de diarios extranjeros, han telegrafiado a sus periódicos detallados relatos del bombardeo de Guernica, del que fueron testigos presenciales y del que estuvieron a punto de ser víctimas.

Mienten como asesinan

Bilbao, 28.—Para demostrar la desfachatez con que mienten los facciosos, se ha publicado en Bilbao una copia taquigráfica de la emisión Radio Salamanca a las diez de la noche del día 27. Entre otras cosas, la llamada Radio Nacional dijo:

«Mentiras de la España roja. Dicen los rojos que nosotros utilizamos balas explosivas. Mentira, mentira, mentira. Como mentira lo que ha dicho Aguirre de que la aviación extranjera ha bombardeado e incendiado Guernica para herir en sus sentimientos a los vascos. Miente Aguirre. En primer término, no tenemos aviación extranjera en el ejército nacionalista. Tenemos nuestra aviación, que lucha con los aviones rojos de procedencia rusa y francesa, tripulados por franceses y por rusos. Guernica ha sido incendiada por los rojos. Ha sido incendiada por los que incendiaron Irún y por los que han incendiado Eibar. Miente Aguirre como lo que es: como un delincuente común. Nosotros hemos respetado Guernica, como respetamos todo lo que es de España, como respetamos todo lo que ha de ser de la España nueva.»

El ejército de Franco no incendia lo que ha de ser de la verdadera España. El País Vasco es un pedazo más de esa España. Miente Aguirre y miente Manzanón para sostener en su error al País Vasco. ¡Vascos, rendíos; deponed las armas!

Las notas transmitidas ayer por el propio Aguirre confirman su mentira, pues dice que por el mal tiempo no pudo volar la aviación, y si no pudo volar, mal pudo bombardear y destruir Guernica.»

Se desmiente la anterior versión de Salamanca al considerar que la nota de Aguirre detallaba que el bombardeo y destrucción de Guernica se efectuó el lunes y cuando la aviación no pudo volar por el mal tiempo fué el martes.

Además, esta noche los periódicos extranjeros, testigos presenciales de la cobarde destrucción de Guernica, han hablado desde la radio explicando a sus respectivos países el terrible episodio de que fueron testigos presenciales el lunes último.

LOS AMIGOS DE ESPAÑA

Los obreros suecos ayudan con entusiasmo nuestra causa republicana

Estocolmo, 28.—La Confederación General del Trabajo de Suecia ha decidido entregar 10.000 coronas checas para socorrer a los españoles leales.

LA "NO INTERVENCIÓN"

El Subcomité de Londres deliberó sobre la vigilancia de las islas Canarias y los deberes de los españoles en el Extranjero

El Subcomité acuerda los puertos de control en la ruta del Mediterráneo

Londres, 28.—En la reunión celebrada hoy por el Subcomité de «no intervención» se han examinado los problemas relativos a la vigilancia de las islas Canarias y los deberes de los españoles en el Extranjero, sin haberse llegado a un acuerdo.

El próximo viernes el Subcomité continuará sus trabajos. Otro acorazado inglés en el golfo de Vizcaya

Las naciones bálticas claman por los atropellos cometidos en sus barcos

Noruega exigirá a Franco indemnización por daños

Oslo, 28.—Los Gobiernos de Noruega, Suecia, Dinamarca y Finlandia han enviado una protesta al general Franco contra las maniobras de los barcos rebeldes deteniendo numerosos barcos mercantes de los países nórdicos. Estos barcos fueron llevados a Ceuta y les fueron arrebatados los cargamentos.

Noruega exige de los rebeldes medidas para que cesen tan punibles actitudes y anuncia que solicitará una reparación a los daños.

Suecia, víctima de un nuevo desastre

Estocolmo, 28.—Los armadores del vapor noruego «Iberia» han sido informados de que el vapor fué detenido el lunes en el Estrecho de Gibraltar por un barco al servicio de los rebeldes, que lo llevaron a Ceuta, donde, a pesar de las protestas de la tripulación, tuvo que proceder a la descarga de las mercancías que llevaba.

EN VIENA

Aparece muerta a tiros, dentro de su automóvil, la hija del ministro del Paraguay

Estaba divorciada y era espiritista

Viena, 28.—Ha sido encontrada muerta a tiros, en su automóvil, la hija del ministro del Paraguay en Viena, Ingrid Wiengreen. En los primeros momentos se creyó en un asesinato por robo; pero parece descartarse esta hipótesis, aunque se haya encontrado la maleta de la víctima en un bosque próximo, por creerse que fué llevada allí por el criminal para despistar a la Policía.

La víctima estaba divorciada y se dedicaba a experimentos espiritistas y hacía frecuentes viajes entre Alemania y Austria. Su padre, el ministro del Paraguay, se encuentra desde hace meses en su país con licencia.

PROPOSICIONES DE MEDIACION

Hay que salvaguardar las libertades políticas y sociales, y acabar con los pronunciamientos

París, 28.—Varios periódicos publican unas declaraciones hechas por el presidente de la Generalidad de Cataluña al corresponsal de Havas en Barcelona, relativas a las proposiciones de mediación de que se ha hecho eco la Prensa extranjera a raíz del discurso pronunciado en la Cámara de los Comunes por Winston Churchill.

«La mediación de que se habla —ha dicho el Sr. Comanyes—sig-

nificaría que el militarismo faccioso podría conservar parte de sus posiciones en España.

En Cataluña estamos firmemente decididos a no dejar subsistir nada que recuerde al funesto militarismo. Nuestra paz debe salvaguardar las libertades políticas y sociales en Cataluña, paralelamente a las de todos los pueblos de España. Esta paz debe ser la base estable de la paz europea.

Por esto no queremos saber nada de una mediación que pudiera seguir manteniendo en nuestro país posibilidades de «pronunciamientos», y que dejaría subsistente el peligro de las alianzas de los militarismos agresores en la Europa occidental.»

Artistas rusos y polacos galardonados por la U. R. S. S.

Moscú, 28.—El Comité ejecutivo central de la U. R. S. S. ha acordado condecorar con la Orden de Lenin al teatro de la Academia de Artes de Moscú por sus grandes éxitos en el arte teatral.

También ha acordado condecorar con la Orden de la Bandera roja del Trabajo al director del Conservatorio de Moscú, camarada Neihans; a los profesores del mismo Centro, camaradas Golden Weiser, Fernberg e Igoumnov y a los directores camaradas Kiev y Loufer, por sus señalados servicios en la organización de cuartetos musicales.

Asimismo, por los éxitos excepcionales conseguidos en el arte musical, se ha condecorado a los artistas laureados en el último concurso internacional de Pok-tin, en Varsovia, camaradas Sack, Tamarkina, Goldfarb y Emelianova.

LAS PROVOCACIONES DE HITLER

Insultante presencia de un dirigible alemán durante las maniobras suizas

Berna, 28.—Ha causado enorme indignación el hecho de que durante unas maniobras de protección a la frontera de la región de Renden volara a poca altura un zepelín. Se hace resaltar que no es la primera vez que esto ocurre. El dirigible voló, sobre las tropas que realizaban maniobras, a 500 metros de altura.

Los periódicos, comentando esto, lo consideran como una provocación y piden se formule por el Gobierno una enérgica protesta.

LA PATRAÑA, ARMA FASCISTA EN ORIENTE COMO EN OCCIDENTE

Se desmiente la burda invención de actividades militares soviéticas en Manchuria

Moscú, 28.—La Agencia Tass desmiente, considerándolo como una provocación desprovista de todo fundamento y con una intención maligna, el comunicado oficial del alto mando del Ejército de Kuang-Tung, dado por la Agencia Domei Tsushin, sobre una pretendida intrusión, el 25 del actual, de un destacamento de Caballería soviética, compuesto por 20 jinetes, en territorio manchú, cerca de Niuchinshan, indicando además que, a consecuencia de esta intrusión, se desarrolló un violento combate que duró media hora.

Según datos de los centros oficiales, ninguna colisión o incidente tuvieron lugar en dicho día, tanto en el sitio antes mencionado como en cualquier otro sector de la frontera soviéticamanchú.

En los círculos bien informados suponen que esta nueva invención de los militares japoneses en Manchuria les era necesaria para llevar el error a la opinión pública japonesa, teniendo en cuenta las próximas elecciones parlamentarias japonesas.

BILBAO, INVENCIBLE

Dieciocho buques bien armados y un centenar de baterías artilleras aseguran firmemente la defensa marítima de Vizcaya

Habla «Le Petit Parisien»

París, 28.—Hablando de la guerra en el frente vasco, dice el diario «Le Petit Parisien»:

«No es fácil tomar Bilbao. Su posición geográfica pone a la ciudad fuera de visibilidad en el caso de un ataque por mar, ya que es de los pocos puertos españoles —quizá el único— que no puede divisarse desde la costa y desde el Océano. Tampoco se puede contar con la eficacia del tiro de los cañones, más o menos intenso, dirigido desde alta mar o desde la costa, por la casi imposibilidad de obtener precisión. Por otra parte, dispone el Gobierno vasco de cuatro submarinos, que le ha enviado el Gobierno de Valencia, para asegurar la vigilancia y defensa de una costa cuya longitud es relativamente pequeña, así como de dos cañoneros de gran velocidad, provistos de buena artillería. A estos medios defensivos y ofensivos hay que añadir una decena de barcos armados por el Gobierno de Euzkadi con excelentes piezas modernas de 105 milímetros.»

En Bermeo, en Guecho, en Las Arenas y en otros pequeños puertos o playas se han instalado numerosas baterías costeras—un centenar, aproximadamente—, que son más que suficientes para la defensa del litoral vizcaíno. Estas baterías se hallan disimuladas sobre crestas fortificadas. Hace ya bastante tiempo que fué constituido un regimiento de Artillería de costa, así como cuatro regimientos de Infantería de Marina, dotados de un armamento moderno, compuesto de ametralladoras y fusiles automáticos.»

Impresión optimista en los Centros vascos en Bayona

Bayona, 28.—En los círculos vascos de esta ciudad se juzga con optimismo la situación de Vizcaya, sin desconocer la gravedad actual de esa situación.

Por lo que hace al supuesto bloqueo de Bilbao, se declara que es sólo nominal, pues ya son siete los buques de distintas nacionalidades que han entrado y salido libremente del puerto.

En cuanto al material de guerra necesario para la defensa, se hace notar que no es preciso importar nada; pero que si lo fuera, los barcos mercantes nacionales, a los que no podrían molestar los buques de guerra alemanes sin incurrir en gravísimo compromiso, irían a Bilbao tan pronto como se

lo ordenase el Gobierno de Euzkadi, y con garantías de éxito, pues de todos son conocidos el valor y pericia de las gentes de mar vascas.

En lo relativo a los supuestos campos de minas establecidos por los rebeldes, se declara que antes las colocaban buques alemanes; pero que desde que abundan en el Cantábrico los buques de guerra ingleses y franceses, los alemanes han abandonado aquella labor, que ha sido confiada exclusivamente al nuevo barco lanzaminas rebelde «Júpiter», botado al agua en El Ferrol en la primera quincena de Enero último.

Ahora bien: desde tierra, mar y aire se vigila cuidadosamente al «Júpiter», y cuando logra emplazar algunas minas, éstas son retiradas a las pocas horas por los diversos equipos de arrastre formados por la Comisaría Vasca de Marina.

En cuanto a la labor que pueda realizar el acorazado faccioso «España», se debe tener en cuenta que sus máquinas se hallan estropeadas y apenas si el barco puede rozar los 15 nudos horarios de velocidad.

Completan la flota facciosa en el Cantábrico el crucero de 10.000 toneladas «Canarias», gemelo del «Baleares»; el destructor de 1.325 toneladas «Velasco» y el cañonero «Datos», aparte de la flota de buques armados en corso.

Esta minúscula flota tiene que vigilar todas las costas de Vizcaya, Santander y Asturias, y anclar frecuentemente en los puertos facciosos para realizar su aprovisionamiento y dar descanso a sus tripulaciones. Por si fuera poco, resulta que ninguno de dichos barcos se atreve a navegar en cuanto se agitan algo las aguas cantábricas, y, en cambio, la Marina mercante leal, dirigida por los más expertos marinos de la Península, es capaz de afrontar los más fuertes temporales.

Dejando aparte la defensa pasiva, consistente en la vigilancia y la recogida de minas, pesa extraordinariamente en la contienda del golfo de Vizcaya la acción eficazísima de las poderosas baterías costeras emplazadas en todo el litoral leal del Cantábrico, la labor heroica y tenaz de la Escuadra leal y la actividad desplegada por la Aviación de observación, caza y bombardeo, que en numerosas ocasiones ha sido factor decisivo en la lucha con la flota pirata.

Van Zeeland gestiona un acuerdo económico suizoholandésitaliano

Washington, 28.—En los centros oficiales circulan rumores de que el presidente del Consejo belga, Van Zeeland, se propone visitar Berna, La Haya y Roma para tratar de las cuestiones de orden económico en su aspecto internacional.

Un faccioso menos

Bayona, 28.—El órgano faccioso «Voz de España» anuncia la muerte del ex conde de Valdecabra, uno de los principales promotores del movimiento de Julio, hijo del general Valdecabra, que figuró entre los más adictos a Carlos de Borbón.

El rey Carlos estima la amistad de Francia como lo más preciado de la política rumana

París, 28.—Un enviado especial del periódico «Le Soleil» ha tenido una entrevista con el rey Carlos de Rumania, en la que, interrogado sobre los rumores acerca de un cambio de Gobierno, el rey dijo:

«No es imposible; pero por ahora no sé ni una palabra. El periodista habló al rey de que, al parecer, existe en Rumania un ambiente de guerra civil, y le contestó:

«No es imposible que mañana o pasado tengamos dificultades, acaso acontecimientos graves. Europa, el Mundo entero, atraviesan duro período, que Rumania también podrá sentir. Pero no toleraré de ningún modo que se perturbe el orden público por nadie. En cuanto a la política exterior de Rumania, dijo que no será modificada. La amistad con Francia es lo más preciado de la política internacional rumana. Nunca podrán romperse los lazos que los unen.»

Francia no ha favorecido la huida de facciosos

París, 28.—El ministerio de Negocios extranjeros desmiente categóricamente que se hayan facilitado pasaportes diplomáticos a personas de nacionalidad española relacionadas con los facciosos.

El rey Carlos estima la amistad de Francia como lo más preciado de la política rumana

París, 28.—Un enviado especial del periódico «Le Soleil» ha tenido una entrevista con el rey Carlos de Rumania, en la que, interrogado sobre los rumores acerca de un cambio de Gobierno, el rey dijo:

«No es imposible; pero por ahora no sé ni una palabra. El periodista habló al rey de que, al parecer, existe en Rumania un ambiente de guerra civil, y le contestó:

«No es imposible que mañana o pasado tengamos dificultades, acaso acontecimientos graves. Europa, el Mundo entero, atraviesan duro período, que Rumania también podrá sentir. Pero no toleraré de ningún modo que se perturbe el orden público por nadie. En cuanto a la política exterior de Rumania, dijo que no será modificada. La amistad con Francia es lo más preciado de la política internacional rumana. Nunca podrán romperse los lazos que los unen.»

Francia no ha favorecido la huida de facciosos

París, 28.—El ministerio de Negocios extranjeros desmiente categóricamente que se hayan facilitado pasaportes diplomáticos a personas de nacionalidad española relacionadas con los facciosos.

El rey Carlos estima la amistad de Francia como lo más preciado de la política rumana

París, 28.—Un enviado especial del periódico «Le Soleil» ha tenido una entrevista con el rey Carlos de Rumania, en la que, interrogado sobre los rumores acerca de un cambio de Gobierno, el rey dijo:

«No es imposible; pero por ahora no sé ni una palabra. El periodista habló al rey de que, al parecer, existe en Rumania un ambiente de guerra civil, y le contestó:

«No es imposible que mañana o pasado tengamos dificultades, acaso acontecimientos graves. Europa, el Mundo entero, atraviesan duro período, que Rumania también podrá sentir. Pero no toleraré de ningún modo que se perturbe el orden público por nadie. En cuanto a la política exterior de Rumania, dijo que no será modificada. La amistad con Francia es lo más preciado de la política internacional rumana. Nunca podrán romperse los lazos que los unen.»